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分级分区、远近兼顾”的水安全与水环境

保护系统防控理念，在国际上获得高度

认可。

回顾多年来研究过程中遇到的种种难

题，雷晓玲总是提到清华校训“自强不

息、厚德载物”。她说，这句话是自己

前行的动力，培养了自己身上的一种“闯

劲”。那是面对新事物的渴望和追求，面对

失败的无所畏惧，还有肩上的责任和担当。

对于未来，雷晓玲描述了这样一幅蓝

图：饮水不再是困扰乡村发展的短板，最

终带来生态、人文环境的提升，水更清澈

了，生活更安稳了，游客来了，旅游兴旺

了，乡村富了，人才回归了……

雷晓玲说，这幅图景的实现，还需要

多年持续努力，“但奋斗能让梦想成真，

我愿和大家一道为梦想奋斗，为乡村振兴

加油助力！”

柴继杰，1997年获中国协和医科大学
药物研究所博士学位，后在中国科学院生
物物理研究所和普林斯顿大学从事博士后
研究。2004—2010年任北京生命科学研究
所研究员、高级研究员，2009—2023年任
清华大学生命科学学院教授，2017—2023
年任德国马克斯-普朗克植物育种研究所
“洪堡教授”。现为西湖大学生命科学学
院植物免疫学讲席教授，博士生导师。

2023年8月16日，西湖大学植物免疫

学讲席教授柴继杰荣获“未来科学大奖—

生命科学奖”。与他一同分享这个奖项

的，是中国科学院遗传与发育生物学研究

所研究员周俭民，两人在植物免疫上的研

究合作，跨度将近20年。颁奖词写道：

“奖励他们为发现抗病小体并阐明其结构

和在抗植物病虫害中的功能做出的开创性

工作。”

柴继杰刚刚入职西湖大学不久，他是

中国大陆首位“德国洪堡教授”，且有一

段颇为传奇的人生经历。

柴继杰：从造纸厂走出的顶尖科学家
○沈  是

这是一位从造纸厂走出的世界顶尖科

学家。

纸浆

柴，这个字拆开来看，是“此木”，

就是“这个木头”。柴继杰似乎注定和植

物有缘。

初中毕业时，他倔强地拒绝接替父亲

的岗位。父亲是烤烟的一把好手，在烟草

收购站工作，在上世纪70年代末，那是可

以领细粮的“国家工作”。

作为热带植物的烟草，想要在辽东半

岛存活，得掐准时间。春末在大棚育苗，

然后移栽到大田上，两个月可以收割。烟

柴
继
杰
教
授
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草茂盛时，比人还高。1980年的夏天，14

岁的柴继杰穿梭其间，帮着家里收烟叶

子。他没考上重点高中，但无论如何，普

通高中他一定要去。

七年后，他从大连轻工业学院造纸专

业毕业，被分配到丹东鸭绿江造纸厂，做

助理工程师，离家比较近。那份工作，那

个专业，他说不上喜欢或不喜欢，只是因为

报考大学选专业的时候，稀里糊涂就选了。

把木头变成纸浆，是一个艰难的过

程。造纸厂的水循环中有大量微生物，如

果不及时处理，在高温下发酵变臭，添加

物中还有各种含硫物质，味道难闻。再加

上蒸汽和水流的噪音，让人避之不及。

工人们的牌局就是在这样的氛围中进

行的，柴继杰偶尔也会加入。虽然他并不

觉得造纸厂的环境有多么难以忍受，但隐

隐感觉这并不是他想要的生活。

上大学和工作期间，柴继杰曾两次到

访北京。他至今仍记得第一次见到立交桥

时的震撼，飞驰的汽车、城市的繁华，让

他莫名心动。柴继杰回忆说：对当时的普

通人来说，最有效也是最好的改变命运的

办法，就是读书。

柴继杰对这次突围有着清晰的考虑。

首先，他想去北京；其次，他觉得石油化

工有行业优势，所以选择报考石油化工科学

研究院。他对自己很有信心，他在大学里的

考试成绩不错，尤其是化学相关的学科。

柴继杰花了半年时间备考，笔试通过

后，石科院专门派人来造纸厂对他考察，

对方很疑惑，这名考生居然来自工厂，且

已经工作四年。考察人员走之前，留下一

句话：“竟是这样的环境。”

柴继杰被应用化学专业录取了。研究

生期间的补贴比他在工厂的工资还高，他

很开心。

1994年，他继续读博，考入中国协和

医科大学，误打误撞进入晶体学领域。晶

体学是一个伏笔，1994年也是一个伏笔。 

这一年，人类首次克隆出植物的相关

抗病基因。植物没有动物一样的抗体免疫

系统，只能通过不断进化获得防御机制，

甚至和病原体协同进化。早在上世纪40年

代，美国植物病理学家弗洛尔提出著名的

“基因对基因”假说。该假说认为当病原

体侵入植物时，会释放出“毒性因子”。

在很多情况下这些毒性因子会阻碍植物的

生长发育，促进病原体生长。但是在有些

植物存在相应的受体，会“感知”这些病

原体的“毒性因子”，从而引起植物的免

疫反应。而这些配体和受体，都是双方基

因表达出来的。

另一个伏笔是蛋白质晶体学，柴继杰

在博士期间的研究方向。蛋白质是参与所

有生命活动的重要成员。本质上，它们通

过基因来合成。作为一个“密码本”，基

因的序列决定了蛋白质的氨基酸序列。

不同的蛋白质有不同氨基酸序列，形成不

同排列组合、空间折叠，即蛋白质的三维

结构。如果条件合适，蛋白质会形成有序

“堆积”，即晶体。

在显微镜下，蛋白质晶体看上去与

宝石很像。蛋白质晶体会对X射线产生衍

射。通过收集衍射数据，可以计算出蛋白

质的三维结构。蛋白质的三维结构对认识

其作用机制具有非常重要的意义。

这两个伏笔已经暗暗交织在一起，影

响了柴继杰未来的人生走向。尽管读博士

期间的柴继杰只是对科研很感兴趣，还说

不上理想。事实上，一直到申请普林斯顿的

博士后时，他身上“造纸厂出身”的标签依
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然醒目：起点低，基础差，英语也不行。

听到类似的声音，柴继杰也不反驳，任凭

皱纹在微笑中绽放。

他从来没觉得自己不行。很少有人知

道，他考入的那所普通高中，在1983年的夏

天，他是唯一考上本科的学生。只是没几

年，这所“微不足道”的学校就被撤销了。

他从唯一的一个，成了孤独的一个。

冷泉

冷泉颇有禅意，以此命名的一个港湾

位于纽约长岛之上。冷泉港实验室始建于

1890年，不知见证了多少个跌宕起伏的时

代，这里对生命研究的探索一直在持续。

把蛋白样品装入液氮罐，放到后备

箱，就可以出发去长岛了。施一公开车，

副驾驶坐着柴继杰。柴继杰是施一公的博

士后。1998年，施一公正在普林斯顿大

学组建自己的实验室，翻到了柴继杰的简

历，他觉得这个人很特别，居然在最基层

的造纸厂工作了四年，还能再考上研究

生。按捺不住好奇心，施一公拨通了北京

的电话。他觉得眼前这个比他还大一岁的

博士后申请人，能从造纸厂一路坚持下

来，一定有他的过人之处。

新入职的两位博士后到普林斯顿大学

报到的第一天，施一公在实验室旁边的会

议室里，认认真真地讲述了研究课题要求

和初步的实验设计，讲完后，其中一位博

后去准备实验了，剩下柴继杰站在那里没

有动：“一公，你能不能再讲一遍？”柴

继杰问。“你听懂多少？”施一公反问。

“我，可能大部分没太听懂……”柴继杰

略显尴尬地说。

施一公不得不从头开始，一点一点从

基础教起。柴继杰回忆起这段也觉得有

趣：他的生物学实验技术都是施一公亲自

传授，绝对的嫡传。他听从了施一公的建

议，每天坚持阅读英文报纸及文献，以及，

把烟戒了。因为吸烟要下楼，浪费时间。 

那些年，在反复开往长岛的小车上，

正驾驶和副驾驶位置上的两个人，年龄相

仿，一个是普林斯顿最年轻最拼的教授之

一，一个是在33岁的时候重拾生物学的博

士后。

一个愿意等待奇迹，一个愿意相信奇迹。

等到普林斯顿的樱花五开五落，柴继

杰终于找到了做科研的感觉，也发了不错

的文章。他自信满满，但依然不敢说有什

么梦想。他一度考虑到工业界工作，施一

公把他劝住了，对他说了一句：“继杰，

你肯定会后悔的。”

当时，北京生命科学研究所（北生

所）刚刚组建，在美国招聘独立实验室负

责人（PI）研究员，所长是王晓东，也是

著名的生物化学家。施一公带着他驱车前

往面试地点康涅狄格纽黑文。柴继杰还是

坐副驾驶。这一趟旅程之后，他希望自己

有“独立驾驶”的机会。

这是北生所第一次招聘PI，一共13位

候选人进入最终的面试。一天面试下来，

大家投票，6人顺利入选，柴继杰排在第

柴继杰（右 2）在德国
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七位，个别评委对他的潜力仍然存疑。王

晓东问施一公：“柴继杰的潜力究竟如

何？你给句话吧。”施一公径直回复：

“如果继杰和我竞争同一个高难度课题，

我的胜率大约50%。”大家释然。

经过五年的博士后训练，柴继杰在科

学研究上已自信满满。回国之前，他找施

一公长聊，他说：“施老师啊，我走了以

后，谁和你一起做难的课题啊？”而施一

公的千言万语，其实早就写入给柴继杰的

推荐信里。

草木

回国后的第二年，柴继杰又重新点燃了

香烟，复吸了。这一年他39岁，已近不惑。

北京生命科学研究所刚成立，也就

二十几个实验室，红色四层建筑。柴继

杰的实验室在二楼，对面是周俭民的实验

室，中间隔着一些共用的实验设备。周俭

民致力于研究植物和微生物相互作用机

理，接下来即将发生的合作，正是一种植

物撮合的——烟草。柴继杰经常和周俭民

一起抽烟。柴继杰一次次掐灭烟头，却逐

渐燃起了真正的热情——接下来20年他真

正要施展的领域——植物免疫。

植物可以说是人类文明的基石之一，

特别是农作物。可人类对植物免疫知之甚

少，水杨酸就是最有代表性的故事。古希

腊人就知道咀嚼柳树皮可以减轻分娩痛

苦。直到1828年，化学家从柳树皮中提炼

出少量活性成分。1898年，乙酰水杨酸

被合成，这就是著名的解热镇痛药物阿

斯匹林。

但直到阿斯匹林畅销全球差不多一个

世纪后，人类才搞清楚，水杨酸是植物免

疫机制中的一种信号分子，最初用来做验

证实验的植物恰好就是烟草。

周俭民和柴继杰开始合作的时候，虽

然前人已经提出了“基因到基因”的理

论，并通过遗传方法克隆到的一些抗病基

因，但植物的这些抗病蛋白究竟是如何工

作的，工作机制是什么，基本一片空白。

而理解这一机制，对更好利用抗病蛋白具

有重要意义。

柴继杰和周俭民从2004年开始合作，

直到2007年才有了一些关于抗病蛋白的初

步结果。

他们描述了这样一场战斗。一边是番

茄中抗性蛋白Pto，一边是病原菌产生的

效应蛋白AvrPto。Pto伪装成“空城”， 

AvrPto像是病原菌的先头部队，一旦先头

部队误入空城，城上的Prf蛋白就会燃起

烽火，传递战事信号。

这后来被称为“诱饵模型”，他们捕

获到了AvrPto-Pto的结合状态，并通过与

周俭民实验合作，探索其免疫机制，这项

成果发表在Nature上。虽然这项工作在认

识抗病蛋白作用机理的道路上迈了一步，

但这仅仅是万里长征的第一步。

但受限于当时的技术条件，柴继杰和

同事在植物免疫领域的探索“沉寂”了好

些年，他们也会做一些植物抗病蛋白之外

的研究，保持实验室的科研节奏。植物不

会动，没有血液循环，但进化出复杂的免

疫机制，每一个细胞，就是一个部队。仅

仅是在细胞膜上，就有很多蛋白质肩负着

对抗病原体的任务，它们像一个个哨兵，

守卫着植物健康生长。

神奇的是，柴继杰和团队更多地是用

昆虫细胞来表达植物抗病蛋白，表达效果

更好。研究植物竟然是借助昆虫细胞，生

命进化遥相呼应，正如我们对卑微生命的语
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言描述，常把两者放在一起：草木虫豸。

花环

2005年，施一公在清华讲课，台下一

位女生提问，问题很精彩，引起了施一

公的关注，问她，你是谁的学生？“柴

大老板。”女生回答说。“哪个柴大老

板？”施一公似乎听懂了，故意反问。

“柴继杰，柴大教授！”女生得意地回

答。“哦，继杰啊，是我的学生。”施一

公故意漫不经心地笑着说。“我们柴老师

觉得，他是青出于蓝而胜于蓝！”女生话

语里透着几分骄傲。

这段对话，同样让施一公倍感骄傲。

直到今天，柴继杰仍是他实验室培养出来

的最得意的博士后之一。施一公在很多地方

不断重复这个故事，在他看来，“输在起跑

线上”并不那么重要，关键还是后程发力。

柴继杰主攻的植物免疫大致分成两

个层面，细胞膜上，由膜表面识别受体

（PRR）直接识别病原体，包括受体激酶

和受体蛋白两种；细胞内，由核苷酸结合

和富含亮氨酸重复序列受体（NLR），识

别病原体的效应因子，从而引发免疫效

应。根据N端结构域不同，NLR又可以分

为CNL和TNL。

2013年前后，柴继杰和团队在PRR领

域的研究已经取得多项突破，他们发现，

不仅是植物免疫、还包括植物生长发育，

二聚化是植物受体激酶活化的最小单位，

而受体蛋白的活化也遵循“二聚化”的基

本规律。这些发现可以为培育广谱抗病作

物品种提供理论基础。

2017年又是一个转折点。凭借受体激

酶的研究，柴继杰与合作者获得国家自然

科学二等奖。同年，柴继杰获得德国“洪

堡教席奖”，前往普朗克植物育种研究所

继续开展研究。

普朗克植物育种研究所一派田园风

光，这所创建近百年的研究所，拥有自己

的试验田和温室大棚。每到傍晚时分，柴

继杰会如期穿梭在其中，一边快走锻炼身

体，戴着耳机听音乐，一边思考这一天来

的研究工作。以及，他彻底戒掉了香烟。

2009到2023年，柴继杰在清华大学生

命科学学院任教14年。在清华，柴继杰经

常是第一个到实验室，最后一个走。“我

们很怀疑，柴老师有没有逛过清华园。”

柴继杰的同事说。

2019年，更大的突破接踵而至。

柴继杰团队揭示C N L类抗病蛋白

ZAR1的不同状态，识别到病原体信号

时，五个ZAR1蛋白会聚合到一起，形似

一朵紫金花。柴继杰和周俭民为它取名为

“抗病小体”，这被认为是植物免疫领域

里程碑事件。“抗病小体”的激活，会引

发植物免疫反应和细胞死亡。

“抗病小体”的外形和施一公研究过

的凋亡体有一种呼应，凋亡体是花环形，

而两者都可以和细胞死亡相关。看到结构

后，柴继杰展现出一种敏锐的直觉，虽然

结构相似，但后者功能可能不同。“抗病

周俭民（前左）和柴继杰（前右）
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小体”的中心有一个凸起的结构，柴继杰

猜测可能和细胞膜通道或膜孔有关。

之后，柴继杰和周俭民以及其他老师

合作，发现 “抗病小体”可以抵达细胞

膜，形成钙离子通道，进而引发后续的

免疫反应。2020年，柴继杰和团队继续

突破，发现TNL类抗病蛋白RPP1四聚化

后，会产生全新的核苷类化合物，作为

“第二信使”，从而起始植物的免疫和

死亡通路。

2022年柴继杰和合作者连续发表五篇

关于植物抗病蛋白的文章。快吗？柴继

杰对此的回答是：我们为此准备了近

20年。

现在，柴继杰和他的团队，已经打扫

好新的实验室，包括几间植物房，播下了

种子，包括拟南芥、水稻，还有本氏烟

草。这些都是理想的模式植物。

柴继杰画了一张图，上面是植物免疫

的各种模式，其中还标注了很多问号。在

西湖大学，他要把这些问号拉直，并且探

索帮助植物提高免疫的新机制和方法。

曾经，他向往都市生活去考了研究

生，但现在他更喜欢草木虫豸。

曾经，他为了能继续上学拒绝烟叶田，

但现在却心甘情愿地在实验室种上烟草。

时间给他画了一个圆，就像一个花环。

（转自“西湖大学”公号，2023年8月16日）

俞浩：科技探索极限  梦想点亮未来
○刘觅觅

俞浩，追觅科技创始人、CEO，2005
级航天航空学院校友。2017年，创立追觅
科技。2021年，入选全球最具影响力的商
业杂志之一《财富》（中文版）“中国40
位40岁以下的商界精英”榜单。

“每分钟15万转，效能提高到58%！”

2017年夏天，经过两年不懈努力，俞

浩带领团队终于攻克了高速马达的底层技

术壁垒，一举打破国外企业巨头在马达领

域的技术垄断，追觅科技由此诞生。

经过六年高速发展，俞浩创立追觅科

技的梦想已经照进现实，点亮未来。如

今，追觅科技拥有世界一流的高速马达研

发和制造技术。同时，通过技术复利，不

断拓展，延伸出了无线吸尘器、扫地机器

人、智能洗地机和高速吹风机四大品类的

立体化布局。

所当乘者势也，不可失者时也。在俞浩

看来，每家企业的诞生都有着时代的烙印，

追觅科技正在拥抱更为广阔的发展空间。

“十年前，企业解决的是科技普适性

的问题，而十年后，着眼的则是行业科技

化进步的问题、探索未来的问题。”俞浩

说，“我对未来我国能够成为世界研发、

俞
浩
校
友


